
SYNTAXE LEXICALE 
 
RÉDUCTION PAR EFFACEMENT: 

Le groupe lexical, ayant la valeur d'un mot tend ŕ une réduction de volume le ramenant au 

calibre du mot. Cette réduction peur se faire par ellipse : 
  un film documentaire   –  un documentaire. 
(L'adjectif documentaire est ainsi versé dans la classe des noms.)  

  un bateau ŕ vapeur  –   un vapeur   
(Le nom féminin vapeur devient un nom masculin désignant un bateau comme le nom base 

effacé.) 

  un bateau ŕ trois mâts   –   un trois-mâts 
  des chaussures ŕ mettre aprčs le ski   –   des aprčs-ski 
  un oiseau ŕ rouge gorge   –  un rouge-gorge. 

Dans les précédents exemples, le mot effacé est le mot base, dont le mot restant prend la fonction 

et éventuellement la classe; les mots conservés sont ceux qui apportent l'information essentielle. 

L'élément effacé peut ętre aussi un mot de liaison : 
  un timbre de la poste   –   un timbre poste.  
Bien plus rarement l'élément effacé est le terme dépendant:  
  un bifteck aux pommes de terre frites   –   un bifteck aux pommes. 

 

L'ellipse produit ainsi des unités sémantiques qu'on appelle "mots composés" s'il reste plusieurs 

mots du groupe initial (ex: trois-mâts, aprčs-ski, timbre poste); s'il ne reste qu'un mot, on ne peut 

parler de "composition" ni de "groupe" : la tradition est de dire qu'il y a "dérivation impropre", et 

nous dirons simplement que les mots comme un documentaire, un vapeur sont "dérivés par 

changement d'emploi". 

 

La siglaison est un procédé de réduction propre ŕ des groupes nominaux désignant en général un 

corps abstrait (quelquefois concret) dont le nom revient souvent dans certaines activités 

(politiques, administratives, médicales). Le groupe est réduit aux initiales des mots qui le 

composent: 

  Confédération Générale du Travail  –   C.G.T. (ou CGT) 
  acide désoxyribonucléique    – A.D.N (ou ADN) 

ou aux premičres syllabes de chaque mot 

  Société Bordelaise de Diffusion   –   SOBODI. = acronyme 

CGT, ADN, SOBODI sont des sigles (du latin sigla, "signes abréviatifs"). Les noms ainsi créés 

ont le genre du nom base: la cégété, le polmar (organisme de lutte contre la pollution marine). 

Souvent le groupe originel est oublié, et son existence peut ętre insoupçonnée du locuteur moyen 

(ex. : radar, laser). L'homonymie est ŕ craindre (la CGT est aussi la Compagnie Générale 
Transatlantique). 

Les sigles deviennent de véritables radicaux sur lesquels on forme des dérivés: cégétistes, 
énarque (ancien élčve de Y École Nationale d'Administration). 

 
 
 



RÉDUCTION PAR AFFIXES : 

Le resserrement du groupe peut consister dans la transformation d'un de ses éléments en un affixe 
(c'est-ŕ-dire un préfixe ou un suffixe), qui ne dépasse jamais deux syllabes. L'usage le plus commode, 

et le plus répandu aujourd'hui, est de parler de "dérivation" dans tous ces cas. 

 

• Le remplacement du mot base se fait toujours par un suffixe:            

  un bateau ŕ voile  –  un voil-ier 
  un homme qui conduit –  le conduct-eur 
  rendre clair  –  clar-ifier  
  user du téléphone  –  téléphon-er  
  d'une maničre polie  –  poli-ment 
 

Ces suffixes déterminent donc la classe grammaticale du radical auquel on les ajoute. 

• Le remplacement du mot dépendant peut se faire: 

– par certains suffixes (appréciatifs, diminutifs, augmentatifs): 

  un petit livre – un livr-et  

  un peu pâle – pâl-ot, pal-ichon 

 

– par la plupart des préfixes: 

  légataire en męme temps – co-légataire 

  sonner de nouveau  –  re-sonner 
  poser entre – inter-poser 

   
 

Ces affixes ne modifient pas la classe du mot de base. 

• Dans les mots suivants, les préfixes jouent le rôle de la préposition 

aprčs dans aprčs-ski, et il y a ellipse du mot base: 

  un (appareil) contre la chute  –  un para-chute 

  la membrane autour de l’os – le péri-oste 

  la (période) avant le romantisme  –  le pré-romantisme 

  une (inscription) sur un tombeau  –  une épi-taphe (grec taphos, tombeau). 

• On appelle dé dérivés parasynthétiques des groupes lexicaux réduits ŕ la fois par préfixe 

et par suffixe: 

  mettre en Bastille – em-bastill-er 
• Les parasynthétiques ne sont pas ŕ confondre avec les dérivés de dérivés; exemple : 

nationalis-ation est dérivé de national-iser, lui-męme dérivé de nation-al, lui-męme dérivé de nation 
(emprunté du latin natio, dérivé de natus, participe de nascere, fr. naître). 

Les suffixes se distinguent des marques de catégorie appelées désinences (comme l'-e du féminin, 

l'-s du pluriel des noms et adjectifs, les terminaisons personnelles -ons, -ez, -ent) par cette aptitude ŕ 

se superposer un nombre indéfini de fois, et par le pouvoir de changer la classe grammaticale du mot 

dont ils prennent le radical. 


